
·

专论
·

燃 起 希 望 与 光 明

—
谈我国基础研究 怀英

基础研究的重要性是不言而喻的
�

我国在基础研究领域

的获得的成果也是有 目共睹的
�

以中国科学院而言
,

不仅 陆

续建立和发展许 多新型学科
, 还取得了象人工合成牛胰岛素

、

层子模型
、

哥德巴赫猜想
、

陆相生 油理论
、

人工合成酵母丙氨

酸转移核糟核酸等具有国际水平的成果
, 近十年又在超导

、

粒

子物理及加速器物理等方面取得可喜的成果
�

特别是经过几

年的改革
,

中国科学院巳拥有一批国际水平的研究所
, 形成了

若干个科学中心
、

工程研究中心和国家实验室
�

以测量
公 重

轻子质量而闻名世界的北京正负电子对撞机国家实验室
,

是

众多基础研究单位的杰 出代表
�

就全国而言 ,

基础研究工作

已进入持续稳定发展的新阶段
,
取得许多蚀创性

、

突破性的 重

大成果
�

去年
,
被称为

“多出成果
、

快出人才
、

勇攀高峰
”
的一

年
�

引起国际科学界关注的重大成果有�

 !∀ 中科院近代物理所和上海原子核所发现 三 个新 核

素 � 铂
一 # ∃ #

、

汞 # ∃ %
、

给
一 &% , ,

使中国国旗首次插在核素表上
·

 # ∀ 中科院古脊推动物与古人类所发掘到 %∃∃ 一 ∋ ∃∃ 万

年间早期人类祖先下领骨化石
,
填补了古猿向人类进化一个

缺环
。

 ( ∀ 清华大学赵玉芬等人
,
在世界上首次发现化学性质

稳定的氨基酸与磷酸基结合后会发生 自身活化现象
, 产生各

种活泼
、

多变的新型化合物
—

微型活化酶
�

 钓 中国水稻研究所经过五年研究
,
发现温度在光敏核

不育中起 重要作用
, 为推广两系杂交水稻提供重要理论依据

�

 , ∀ 云南天文台用 自制的超快速太阳射电谱仪
,

在国际

上首次发现 日冕 &∃ 毫秒级变周期振荡
,
使研究太阳活动区上

空磁环特性的精度提高 &∃ 。倍以上
�

 )∀ 北京天文台研制的太阳磁场望远镜和 九通道 望远

镜
,

证实我国在太阳物理实测手段方面具备国际领先水平
�

 ∗ ∀ 北京谱仪合作组在北京正负电子对撞机上测得
丫拉

子质量最新数据
,

确认了一种被称为若的新位子存在
,

这一成

果受到国际物理学界的普遍关注
�

从这些事实来看
,
我们没有理由不相信 � 中国的科技事

业发展前途是有希望的
, 基础研究的发展前途也是有希望的

�

然而随着开放改革和市场经济的深人和蓬勃发展
,
科研体制

要改革
�

在改革中
,
基础研究会遇到一些新问题 � 如到底如

何看待基础研究
, 基础研究如何适应市场经济的环境等

,

都是

值得研究的问题
�

本文对这些问题作 了初步探讨
,
供参考

�

‘ ·、

要一如既往加弥基础研究

在中科院深化改革
、

推行
“
一院两种运行机制

”时 ,

必须有

一种发展科技的全局观点
。

为此
,
中科院院长周光召多次在不

同场合发表讲话
, 要求院属各研究所注意此问题

, 要一如既往

加强基础研究
�

他说
, “从实际出发

, 根 据中国科学院的院情
,

坚定不移地走自己的路
, 在强调为国 民经济建设服务的 同时

,

保持中科院各方面工作按比例协调发展
,
走出一条适应社会

主义市场经济的新路子
”
在谈到基础研究的重要性时

, 他指

出 , “基础研究是整个科技工作中非常重要的一部分
,
是国家

长远发展的需求和综合国力的组成部分
�

基础研究应当精干

化
,

要精选 目标
,
把重点放在我们有基础又是国际发展前沿最

为活跃的领域上
,

力争在一些重点基础研究课题上形成局部

优势气他极力称赞香港华晨集团资助中科院科数学所基础研

究的行动
, 认 为这是一次

“具有远见卓识的决策、希望社会各

界都关心和支持基础科学研究
,
使我国的基础科研事业持续

、

稳定地发展
, 以丰硕的成果对四化建设做出更大的贡献气

中科院钱文藻局长在第三届北京同步辐射装置学术年会

提出 � “
我们要把有限的力量集中到支持基础研究工作方面

�

中国科技发展是很有希望的
, 基础研究也是有希望的

�

当然

这需要我们做出很大努力气

为了贯彻重视基础研究的方针
, 有不少单位作出了不少

努力
,

找到了些切实可行的办法
�

如 中科院物理所抓基础研

究工作
,
形成了一套行之有效的办法

�

一是加强 基础研究的

创新和理论工作
,

特别是理论与实验的结合 + 二是注意跟踪国

际前沿动态
, 注意某些重点研究领域中新近开展的若干研究

课题 + 三是重视对专业技术职务聘任制的考评
, 调整人员结

构 , 同时采取积极措施选拔与培养优秀的年轻学术带头人
�

二
、

辩证考待签础 研究与 开发工作

从表面看
,
基础研究无直接的经济效益

�

特别是一些单

项成果
, 看不出它的实际价值

�

但是
, 许多成果的汇集就能推

动整个基础研究的发展
�

可以这样说
,

基础研究的整体水平

对高科技乃至国民经济 的发展起着推动作用
�

如何辩证地看待与处理基础研究与开发工 作之 间 的 关

系
,

中国科学院高能物理所的经验值得借鉴
�

该所所长 郑志

鹏在一次谈话中作了介绍
�

他说
,
在市场经济体制下

, 要稳定

队伍 ,

在某些领域牢牢占住不易争得的一席之地
, 又要为国家

经济建设作贡献
, 确实很难

,

但又必须做到
, 因为这是每个中

国科学家的责任
�

他认为
,

搞基础研究的人不能躺在国家怀

里伸手要钱
, 应该用辩证的眼光看待新形势下的基础研究和

开发工作
, 看待稳定和开放

�

基础研究不一定马上产生效益
,

但我们拥有一些高技术手段可以 为社会服务
�

搞开发
, 有的人

挣得多了 ,

对搞基础的是个冲击
�

但不搞开发
, 无钱改善科研

人员的待遇
, 同样会造成队伍不稳

�

人才流失了
, 就失去了基

础 研究的“基础
” 。

所以
, 虽然面临人才流失的实际情况

,

我们

仍然一要坚持搞基础研究
,
二要坚持开放

、

重视开发
·

他还说
,

没 有十年的改革开放
, 也就没有高能所的今天

�

正因 为我们

广泛吸取了各国先进的东西
,
才能站在别人的肩膀上

,

以有限

的 国力在高能研究领域取得一系列令国外 同行 瞩目的成就
�

三
、

荃础研究是 国家贾点研究单位首要任 务

从历史上看
,
先进国家总是把基础研究当作国家重点研

究单位的首要任务
�

(∃ 年代以前
, 德国哥廷根是世界基础理

论研究的中心
,
培养出高斯

、

希尔 伯特
、

克莱因
、

奥本 海默这些

世界级科学家
�

∋ 。年代
,
美国普林斯顿高等研究院

,
其宗旨

在于纯基础理论研究
,
象爱 因斯坦这样科学泰斗曾在这里工

作
�

普林斯顿研究院
,
不仅促进人类进人原子时代和电子计

算机时代
,

还培养一大批第一流的科学人才
,
分布在世界各

地
,

成为各种学科的带头人
,

为当代科学的发展起到了举足轻

重的影响
�

,∃ 年代
,
前苏联杜布纳联合核子所

,
集中了当时

社会主义阵营各国优秀科学家
�

王淦昌等人发现反西格马负



超子的科研工作就是在联合所进行的
�

与此同时 ,

奥地利
、

比

利时
、

丹麦
、

德 国
、

法国
、

希腊
、

意大利
、

荷兰
、

娜威
、

西班牙
、

葡

萄牙
、

瑞典
、

瑞士和英国等拼国联合建成大型高能物理研究基

地  简称 − . / 0 ∀, 并在粒子物理研究中作出发现中性流和发

现传递弱相互作用的三个中间矢量玻色子1
生 、

2
。 ’

重大贡献
·

这些经验
,
值得我们借鉴

,
面对市场经济

、

开放搞活的形

势
, 基础研究仍然应是国家重点研究单位的首要任务

�

周光

召院长在中科院高能所干部会上的谈话
,

是耐人寻味的
�

他

说
, 中国科学院始终把基础研究放在重要位置上

�

高能所经

过十多年的努力
,

包括老一代多年的努力
,
在国家的帮助下建

成了世界上最好的加速器
�

高能所全体同志要继续努力
, 要

代表我们民族作出出色的物理成果
�

对高能所来说
, 第一位

的任务就是要把加速器的运行及物理工作
,

加速器及谱仪的

改进 , 同步辐射工作始终摆在所的重要位置上
,
不能有任何

放松
�

要把高能物理事业摆在重要位置上
, 要保持世界领先

的地位
�

郑志鹏所长在他的关于
“
高能所改革方案

”报告中认

为
,

高能所是一个以基础研究为主的多学科综合性研究所
,

肩

负着 重要的科研任务
,

要尽快出一批国际一沈的物理成果
,

在

高能物理橄城占住一启之地
, 为国争光

�

为此
,
典形成一支精

干的基础研究和对撞机运行维护
、

改进队伍
�

同时
,
作为一个

承担过 国象盆点科研工程
,

具有多学科综合技术优势的研究

所 ,

我们应充分发挥我所的技术优势
, 形成一支料技开发队

伍
�

例如在小型医用
、

辐照加速路
, 核仪器

, 以及光
、

机
、

电一

体化方面形成自己的攀头产品与特色
, 为国民经济趁设服务

�

这样
, 通过改革 , 要使高能所成为一个既具有国际水平的科研

能力
,

又具有一定经济实力和高技术产品开发能力的研究所
。

四
、

全社会支持是搞好签础研究的必耍条件

要想在世界高科技领域 中牢牢 占有应有的位置
, 全社会

必须大力支持基础研究工作的开展
�

郑志鹏所长在十四大分

组会上提出的四点建议很好
、

很具体
�

这四 条意见是� &
�

加

强国家对科技的投资
�

目前只占国民经济总收人的 。
�

∗3 左

右是少了
,
应尽快提到 &3 以上 + #� 动员有远见卓识的大企业

家进行投人
,
从企业利润中提取科技

、

教育税
,
直接投人科技

和教育中去 + (
�

基础研究队伍要精干化
, 向国际先进水平看

齐 + ∋� 要稳定科技队伍
, 切实改善知识分子的生活条件

,
应该

有具体措施
�

关于社会支持基础研究的问题
, 中科院学部委员陆启铿

认为
�应当制定税收政策鼓励公司

、

企业和个人向研究单位
、

教

育事业及慈善机构捐赠 +人大代表应提出一项法案
,

即公司
、

企

业对科研机构及教育事亚的捐赠
,

可以从上缴的税额中扣除
。

五
、

在开放中求发展

中国科学院所属研究所
, 在市场经济体制下

, 总结 出不少

在开放中求发展的方法
,
使基础研究成果显著

�

按照
“
一机两

用 ”方案设计的北京正负电子对撞机
,
是以高能物理研究为

主 ,
兼做同步辐射应用研究的两用高能加速器

�

继 & 4 4 # 年获

得 & ∃∃ ∃ 万 56 必事例和精确测量出 公 粒子质量等重大成果之

后
, 同步辐射应用研究工作也取得较大进展

�

目前
,
北京同步

辐射实验室已有七个实验站对国内外开放
, 累计接待来自国

内近 ∋。个研究单位或高等院校的科研人员
,

开展 & ∃∃ 多个研

究课题
, 涉及到十几个学科领域

,
取得了一系列重要成果

�

根

据中国科学院的部署
,
高能所将围绕着北京正负电子对撞机

的完善和扩大其同步辐射的功能与设备
,

联合有关学科的优

势力量
, 形成北京同步辐射科学中心

�

与此同时
,

高能所已问

韩国
、

巴西 出口加速器
, 还与美国签订合同

, 为他们的超大型

超导对撞机和探测器提供某些部件
,
并考虑为西欧中心的大

型强子对撞机作些事
�

据介绍
,

高能所准备从全所 & %。。人

中 ,
分流 % ∃∃ 人搞技术开发和第三产业

�

在瞄准国际市场
、

输

出加速器技术的同时
,
开辟国内市场

,
开发电子加速器

、

辐射

正电子断层照像等技术在国民经济和医学上的应用
�

对于从

事基础研究的 人员
,

安排他们定期出国工作一段时间
, 他们可

以获得学业和经济上的收益
,
所里也可以因此而及时掌握国

际最新动向
�

武汉邮甩科学研究院
, 在 & 4 % , 年前

,

一直靠吃
“
皇粮

”度

日
�

科技体制改革后
, 他们的光纤通信技术和产品已占领国

内 #6 ( 市场
,
成为我国主要光纤通信研究基地和中心

·

他们的

做法是
� !

·

面向市场
,

瞄准国际水平
,
创一流成果 + #� 参与市

场竞争
,

建立科研一生产一经营一体化体系
,
创一流的产品 +

(
�

面向未来
, 加大科技体制改革力度

,
建立起一流的新模式

�

能源部南京自动化所的经验也有可取之处
,
特别是实行

“
一所两制

”的管理模式
、“
精兵搞科研

,
强将搞生产

” 、

优化组

合和人才全方位流动等举措值得借鉴
�

在开放中求发展
, 这是当前基础研究工作遇到的新课题

�

展 现在我们面前的形势的确喜人
,

充满希望
, 充满生机

�

但路

很 长 , 困难不少
,

需要我们脚踏实地走下去
�

无论如 何 , 我们

也要毫不放松地坚守基础研究的阵地
,
在有限领城里进行高

水平跟踪 , 为下一代中国物理学家的崛起
,
为下世纪中国诞生

诺贝尔奖获得者占据有利
“地形

” ,
为中国在世界经济大翻中

腾飞 ,

努力拼搏
,

刻苦钻研
, 夺取更大的成就

。

中国物理学会在京隆重 召开三届 胡刚复
、

饶毓泰
、

叶企孙
、

吴有训物理奖授奖大会
以中国著名物理学家胡刚复

、

饶毓泰
、

叶企孙
、

昊有训

名字命名的物理学奖第三届授奖大会在北京清华大学隆重举

行
�

王淦昌
、

冯端
、

朱光亚
、

黄昆
、

彭植武
、

何泽慧
、

李寿楠
、

赵

凯华
、

陈佳洱
、

杜祥瑰
、

谢家麟
、

郑志鹏
、

叶铭汉
、

王书鸿等著名

学者和 出席中国物理学会五届二次理事会议的代表参加授奖

仪式
�

王淦昌宣布三届物理奖评选结果 �

一
、

中国科学院高能物理所的
“

北京谱仪我据获取和级

据处理技术
”

获胡刚友物理奖
。

获奖者是王攀杰
、

李卫国和许

招生三位同志
�

二
、

北京大学的
“光抽运艳束颇率标准

”
获饶艘泰物理

奖
, 获奖者是杨东海和多义道二位 同志

�

三
、

清华大学的
“

固体薄腆中离子束诱辱非昌化及分形

生长
”

获叶企孙物理奖
, 获奖老是柳百新同志

�

四
、

中国科学院高能物理所的
“

北京谱仪 上 � 轻子质 7

的精确测盆
”获吴有训物理典

, 获奖者是李金
、

漆纳了和薛生

田三位 同志
,

接着 , 获奖代表王泰杰
、

杨东海
、

柳百新和李金分别作了

专题报告
, 王淦昌等老一辈科学家 与他们合影留念

�

梅等


